
Позиционная мена 

согласных звуков



Отношения глухих – звонких шумных согласных в 
положении перед шумными и в абсолютном конце 

слова
Положение перед 

гласными
Положение перед шумными Положение в 

абсолютном 
конце слова звонкими глухими

Выступают как 
звонкие, так и 
глухие шумные 

Выступают 
только шумные 
звонкие 

Выступают 
только шумные 
глухие

Выступают 
только шумные 
глухие 

Позиционной 
мены не 
происходит

Шумные глухие 
позиционно 
меняются на 
шумные звонкие

Шумные звонкие 
позиционно 
меняются на 
шумные глухие 

Шумные звонкие 
позиционно 
меняются на 
шумные глухие

1) ро[з]ы – ро[с]
ы; ро[д]а – ро
[т]а

2) по[д]ыграть – о
[т]ыграть; ре[з]
ать – ко[с,]ить

3) подпи[с]ать – 
подска[з]ать 

по[д]бежать – о[д]
бежать

ре[з,]ба – ко[з,]ба
подпи[с]ка – 
подска[с]ка

ро[с], 
ро[т]



▪ Позиционная мена глухих – звонких 
шумных согласных является меной 
перекрещивающегося типа: перед 
гласными выступают как глухие, так и 
звонкие шумные, а в позициях перед 
шумными и абсолютного конца слова – 
или только глухие, или только звонкие 
шумные. 



Отношения твердых – мягких согласных в 
положении перед [е]

Положение перед [а], [о], [у] Положение перед [е] 
(на стыке основы и окончания, 
корня и суффикса)

Выступают как твердые, так 
и мягкие

Выступают только 
мягкие

Позиционной мены не 
происходит

Твердые согласные 
позиционно меняются 
на мягкие

по[рá] – за[р,á]

ви[нó]м – ко[н,ó]м

по се[лý] – по руб[л,ý]

о по[р,é] – о за[р,é]

о ви[н,é] – о ко[н,é]

о се[л,é] – о руб[л,é]



Позиционная мена твердых – мягких согласных 
является меной перекрещивающегося типа: с 
гласными [а], [о], [у] сочетаются как твердые, так и 
мягкие согласные, а с [е] – только мягкие (на стыке 
основы и окончания, корня и суффикса).
Позиционная мена твердых согласных на мягкие в 
положении перед [е] отсутствует: 

для твердых шипящих [ш] и [ж] и аффрикаты [ц]: [ш]
есть, [ж]есть, [ц]елый;

в заимствованных словах: [п]эр, [м]эр, ка[ф]е, каш[н]е, 
ка[р]е; 

в аббревиатурах: [г]эс (гидроэлектростанция), [т]эц 
(теплоэлектроцентраль),  [л]эп (линия 
электропередачи).



Позиционные изменения 

согласных звуков



1. Зубные перед мягкими зубными 

Внутри корня, на 
стыке корня и 
суффикса 

Смягчение наблюдается чаще всего: [с,н,]ег, ка[з,н,]и, по[с,л,]е; за
[д,н,]ий, карма[н,ч,]ик

На стыке 
приставки и 
корня 

с – перед всеми начальными мягкими зубными корня произносится мягко: 
[з,д,]елать, [с,н,]имать.
Конечный согласный приставок на з- произносится мягко перед 
начальными [с,] и [з,] корня: ра[с,с,]еять, бе[з,з,]емельный; перед иными 
начальными мягкими зубными корня он может произносится и мягко, и 
твердо: ра[с,т,]ирать и ра[ст,]ирать.
Конечный согласный приставок от-, под-, над-, пред- перед начальными [т,], 
[д,],[н,], [л,] корня может произносится и мягко, и твердо: о[т,т,]еснить и о[тт,]
еснить; перед начальными [с,] и [з,] корня он произносится твердо: по[тс,]ел, 
на[дз,]ирать.

На стыке 
предлога и 
следующего 
слова 

Предлог с перед всеми начальными мягкими зубными следующзего слова 
произносится мягко: [с, т,]еми, [с, н,]ими, [з, з,]имы.
Конечный согласный предлогов из, без, через произносится всегда мягко 
лишь перед начальными [с,] и [з,] следующего слова, а перед остальными 
мягкими зубными – то мягко, то твердо: бе[с, с,]ена, бе[з, з,]емли, 
но: бе[с, т,]ебя и бе[с т,]ебя.
Конечный согласный предлогов от, под, над, перед перед начальными [т,], 
[д,], [н,], [л,] следующего слова может произноситься и мягко, и твердо: 
о[т, т,]ебя и о[т т,]ебя, по[д, н,]ебом и по[д н,]ебом; перед начальными [с,] и 
[з,] следующего слова он произносится твердо: о[д з,]емли, по[т с,]еном. 



1. Зубные перед мягкими зубными 

Внутри 
корня, на 
стыке 
корня и 
суффикса 

Смягчение наблюдается 
чаще всего: [с,н,]ег, ка[з,н,]
и, по[с,л,]е; за[д,н,]ий, 
карма[н,ч,]ик



На стыке 
приставки и 
корня 

с – перед всеми начальными мягкими 
зубными корня произносится мягко: [з,д,]
елать, [с,н,]имать.
      Конечный согласный приставок на з- 
произносится мягко перед начальными [с,] 
и [з,] корня: ра[с,с,]еять, бе[з,з,]емельный; 
перед иными начальными мягкими 
зубными корня он может произноситься и 
мягко, и твердо: ра[с,т,]ирать и ра[ст,]
ирать.
    Конечный согласный приставок от-, под-, 
над-, пред- перед начальными [т,], [д,],[н,], 
[л,] корня может произноситься и мягко, и 
твердо: о[т,т,]еснить и о[тт,]еснить; перед 
начальными [с,] и [з,] корня он 
произносится твердо: по[тс,]ел, на[дз,]
ирать.



На стыке 
предлога и 
следующего 
слова 

Предлог с перед всеми начальными мягкими 
зубными следующзего слова произносится 
мягко: [с, т,]еми, [с, н,]ими, [з, з,]имы.
Конечный согласный предлогов из, без, через 
произносится всегда мягко лишь перед 
начальными [с,] и [з,] следующего слова, а перед 
остальными мягкими зубными – то мягко, то 
твердо: бе[с, с,]ена, бе[з, з,]емли, 
но: бе[с, т,]ебя и бе[с т,]ебя.
Конечный согласный предлогов от, под, над, 
перед перед начальными [т,], [д,], [н,], [л,] 
следующего слова может произноситься и 
мягко, и твердо: 
о[т, т,]ебя и о[т т,]ебя, по[д, н,]ебом и 
по[д н,]ебом; перед начальными [с,] и [з,] 
следующего слова он произносится твердо: 
о[д з,]емли, по[т с,]еном. 



2. Зубные перед мягкими губными 

Внутри 
корня 

Смягчение происходит наиболее последовательно: ме[д,в,]едь, 
[з,в,]ерь, [с,в,]ет, [с,п,]ичка, че[т,в,]ерть

Стык 
приставки 
и корня 

Приставка с- и приставки на з- произносятся с мягким конечным 
согласным: [с,п,]илить, и[з,в,]инить, ра[з,в,]ёл, бе[з,м,]ерный, чре
[з,м,]ерный; приставки от-, под-, над-, пред- произносятся с 
твердым конечным согласным: о[дб,]ить, о[тп,]исать, по[дб,]
ежать, на[тп,]исать, пре[дв,]ещать 

Стык 
предлога и 
следующег
о слова 

Предлог с в основном смягчается: [с, в,]едром, [з, б,]едой, [с, м,]
еста; 
предлоги из, без, через чаще произносятся с твердым 
конечным согласным: и[с п,]есни, и[з б,]еды, бе[з в,]еса, чере[с 
п,]ень; возможно, впрочем, и смягчение конечного согласного в 
этих предлогах; 
предлоги от, под, над, перед произносятся только с твердым 
конечным согласным: о[т м,]еня, на[т п,]исьмом, пере[д м,]иром



2. Зубные перед мягкими губными 

Внутри 
корня 

Смягчение происходит 
наиболее последовательно: 
ме[д,в,]едь, [з,в,]ерь, [с,в,]ет, 
[с,п,]ичка, че[т,в,]ерть



Стык 
приставк
и и корня 

Приставка с- и приставки на з- 
произносятся с мягким конечным 
согласным: [с,п,]илить, и[з,в,]
инить, ра[з,в,]ёл, бе[з,м,]ерный, 
чре[з,м,]ерный; приставки от-, 
под-, над-, пред- произносятся с 
твердым конечным согласным: о
[дб,]ить, о[тп,]исать, по[дб,]ежать, 
на[тп,]исать, пре[дв,]ещать 



Стык 
предлога 

и 
следующего 

слова 

Предлог с в основном смягчается: [с, 
в,]едром, [з, б,]едой, [с, м,]еста; 
предлоги из, без, через чаще 
произносятся с твердым конечным 
согласным: и[с п,]есни, и[з б,]еды, бе[з 
в,]еса, чере[с п,]ень; возможно, 
впрочем, и смягчение конечного 
согласного в этих предлогах; 
предлоги от, под, над, перед 
произносятся только с твердым 
конечным согласным: о[т м,]еня, на[т 
п,]исьмом, пере[д м,]иром



3. Губные перед мягкими губными

Внутри 
корня

Всегда смягчается [м] перед [м,]: га[м,м,]е, 
су[м,м,]е; сочетание [б,в,] произносится с 
мягким [б,]: в лю[б,в,]и; сочетания [фм,], 
[мб,], [мп,] произносятся с твердым 
первым согласным: в ри[фм,]е, бо[мб,]
ить, в ла[мп,]е.

Стык 
приставки и 
корня, 
предлога и 
следующего 
слова

Приставка в- или предлог в всегда 
смягчаются перед начальными [в,], [ф,], 
[м,] корня или следующего слова, но 
перед [п,] и [б,] чаще произносятся 
твердо: [в,в,]ести, [в,м,]естить, [в, в,]едре, 
[ф, ф,]ильме, [в, м,]ире; но [вб,]ить, [фп,]
исать, [в б,]еде, [ф п,]есне. 



4. Губные перед мягкими зубными 

▪ Никогда не смягчаются: [мн,]ение, со
[мн,]ение, [пн,]евматический, Ло[бн,]я 
(станция). 


